
VERBALE DEL COLLEGIO DEI DOCENTI DEL CORSO DI DOTTORATO DI RICERCA 
IN “DIRITTO DEI MERCATI EUROPEI E GLOBALI. CRISI, DIRITTI, REGOLAZIONE” 
 
Il giorno 7 febbraio 2024, alle ore 15.00 si è riunito il Collegio dei Docenti del corso di Dottorato di 
Ricerca in “Diritto dei mercati europei e globali”, in modalità a distanza tramite piattaforma Zoom, per 
discutere il seguente  
 
Ordine del giorno: 
  
1.     comunicazioni della Coordinatrice; 
2.     deliberazione passaggio di anno dottorandi XXXVII ciclo Anna Bettoni e Lorenzo Ricci (dottorati 
PON); 
3.     ammissione alla procedura di uscita dei candidati XXXVI ciclo Andrea Della Casa e Antonello 
Madeo; 
3 bis. ammissione alla procedura di uscita del candidato XXXVI ciclo Luca Fruscione 
4.     indicazione valutatori effettivi e supplenti per i candidati ammessi alla procedura di uscita; 
5.     deliberazione sulle richieste di proroga per il deposito della tesi presentate da Federica Ceccaroni e 
Raul Ferreira Belucio Nogueira (ciclo XXXVI); 
6.     variazione tutor Giorgia Di Mitri (ciclo XXXIX) ed Elias Ticca (ciclo XXXVIII); 
7.     offerta formativa anni 2024 e 2025; 
8.     varie ed eventuali. 

 

Partecipano alla seduta: 

Membri del Collegio Partecipa Non partecipa 

1. Silvia Allegrezza  X 

2. Stefano Battini X  

3. Maurizio Benincasa  X 

4. Alessandro Bufalini X  

5. Daniela Comandè        X (A.g) 

6. Nicola Corbo   X 

7. Alessandro Corda  X 

8. Stefano D’Andrea  X 

9. Marinella D’Innocenzo  X 

10. Daniela Di Ottavio  X  

11. Giovanni Farese   X 

12. Jordi Nieva Fenoll  X 

13. Martina Galli X  

14. Francesco Luigi Gatta  X 

15. Andrea Genovese  X  

16. Gina Gioia  X  

17. Ermanno La Marca X  

18. Fabio Pacini X  

19. Luigi Principato   X 

20. Annalisa Puopolo X  

21. Rosa Anna Ruggiero X  

22. Mario Savino X  

23. Carlo Sotis  X  

24. Alberto Spinosa  X  

25. Maria Tammaro X  



26. Daniela Vitiello  X (A.g.) 

27. Andrea Della Casa  X 

 
 
La Coordinatrice, constatata la presenza del numero legale, dichiara valida la seduta. Svolge le funzioni di 
segretario verbalizzante il prof. Alessandro Bufalini.  
 

1. Comunicazioni della Coordinatrice 
 

La Coordinatrice preliminarmente comunica che è pervenuta dal Presidente del Corso di laurea 
in Giurisprudenza e Studi europei la locandina per l’inaugurazione dell’anno accademico 2023-
2024, programmata per il 5 marzo 2024, ore 11, presso l’Aula magna del Complesso San Carlo, 
in cui si terrà la lectio magistralis del prof. Giulio Illuminati, dal titolo “I principi universali del 
processo penale”. Tutti i componenti del Collegio docenti del dottorato sono invitati a prendervi 
parte. 
 
Comunica, inoltre, che nell’ambito del ciclo di seminari dedicati a “Diritto e IA”, si terrà il 
prossimo 27 febbraio, ore 15, un incontro dal titolo “Lavorare con l’AI Generativa: una sessione 
pratica”, in cui interverranno il prof. Massimo Mecella e il dott. Filippo Bianchi dell’Università La 
Sapienza di Roma. È inoltre in fase di preparazione un ulteriore incontro, calendarizzato per il 23 
aprile, ore 15 e coordinato dal prof. Spinosa, in cui interverranno i prof.ri Massimo Meccarelli 
dell’Università di Macerata e Jordi Nieva-Fenoll dell’Università di Barcellona. 
La mattina del 19 marzo si terrà un seminario dal titolo “Verso la riforma del codice di procedura 
penale francese?”, tenuto dalla prof.ssa Raphaële Parizot della Università Paris 1 Panthéon-
Sorbonne. 
 
La Coordinatrice comunica, altresì, che si è tenuta in data 11 gennaio 2024 una fruttuosa riunione 
presso il Ministero della giustizia - Dipartimento dell’amministrazione penitenziaria, con il 
Direttore Dott. Giovanni Russo, a cui hanno partecipato, oltre alla Coordinatrice, la Pres. Covelli 
e il Prof. Sotis, per portare le “Pills of Rights” che verranno realizzate nella seconda edizione del 
Progetto, dai dottorandi in “Diritto dei mercati europei e globali” presso gli istituti penitenziari 
italiani.   
 
La Coordinatrice comunica poi che, dopo un confronto con l’Ufficio dottorati, è emerso che, in 
vista del prossimo accreditamento, sarà possibile modificare il nome del dottorato, se quello 
attuale non fosse più rappresentativo dell’indirizzo che il dottorato ha assunto. 
Inoltre, è consentito nominare per i dottorandi più di un tutor, se le ricerche dovessero suggerirlo, 
anche non appartenente al medesimo Collegio. 
 
Per finire la Coordinatrice informa che, in vista dell’accreditamento del prossimo ciclo dottorale, 
è opportuno sondare la possibilità di concludere convenzioni per dottorati industriali o con P.A. 

 
2. Deliberazione passaggio di anno dottorandi XXXVII ciclo Anna Bettoni e Lorenzo 

Ricci (dottorati PON) 
 
La Coordinatrice, all’esito dell’ultima riunione di verifica e del doctoral colloquium svolto, sentiti i 
rispettivi tutor, esprime apprezzamento in linea generale per il lavoro svolto dai dottorandi Anna 
Bettoni e Lorenzo Ricci. 
 
Il Collegio è invitato a deliberare sul passaggio al terzo anno dei seguenti dottorandi: 
 
Anna Bettoni 



Lorenzo Ricci 
 
Il Collegio approva, all’unanimità, seduta stante. 
 

 
3. Ammissione alla procedura di uscita dei candidati XXXVI ciclo Andrea Della Casa e 

Antonello Madeo 
 

La Coordinatrice comunica che per i dottorandi Andrea Della Casa e Antonello Madeo è necessario 
deliberare sulla procedura di uscita, stante l’invio al Collegio docenti delle tesi dottorali. 

Prendono la parola il prof. Bufalini e il prof. Sotis, che elogiano l’impegno dei candidati nella 
produzione della tesi dottorale.  

 
Il Collegio ammette seduta stante i candidati Andrea Della Casa e Antonello Madeo alla procedura di 

uscita. 
 

3 bis. Ammissione alla procedura di uscita del candidato XXXVI ciclo Luca Fruscione 
 
La Coordinatrice comunica che anche per Luca Fruscione, per il quale il percorso dottorale si 

concluderà il 1° marzo 2024, è comunque possibile deliberare sulla procedura di uscita, stante il 
caricamento della tesi sostanzialmente definitiva sulla pagina Dottorato in diritto dei mercati. DISTU - 
Università della Tuscia (wordpress.com), sotto la voce relativa al secondo e ultimo doctoral colloquium del 
29 gennaio scorso. 

Prende la parola il prof. La Marca, che elogia l’impegno del candidato nella produzione della tesi 
dottorale. 

  
Il Collegio ammette seduta stante il candidato Luca Fruscione alla procedura d’uscita. 
 

 
4. Indicazione valutatori effettivi e supplenti per i candidati ammessi alla procedura di 

uscita 
 

Per il dottorando Andrea Della Casa, il prof. Bufalini indica i valutatori esterni: 
 
valutatori effettivi 
Dott. Loris Marotti - RTDb di diritto internazionale nell’Università di Napoli Federico II  
Prof. Giuseppe Puma - associato di diritto internazionale nell’Università LUMSA di Roma 
 
valutatore supplente 
Dott.ssa Martina Buscemi - RTDb di diritto internazionale nell’ Università Statale di Milano 
 
 
Per il dottorando Antonello Madeo, il prof. Sotis indica i valutatori esterni: 
 
valutatori effettivi 
Prof. Nicola Selvaggi - associato di diritto penale nell’Università Mediterranea di Reggio 
Calabria 
Avv. Alessandro Gamberini - ricercatore di diritto penale nell’Università di Bologna in 
quiescenza  
 
valutatore supplente 
Prof. Marco Scoletta - associato di diritto penale nell’Università Statale di Milano 



 
Per il dottorando Luca Fruscione, il prof. La Marca indica i valutatori esterni: 
 
valutatori effettivi 
Prof. Sabino Fortunato - emerito di diritto commerciale nell’Università Roma 3 
Prof.ssa Elisabetta Pederzini - associata di diritto commerciale nell’Università di Trento  
 
valutatore supplente 
Prof. Tommaso Di Marcello - associato di diritto commerciale nell’Università Roma 3 
 
 

Il Collegio approva seduta stante. 
 
 

5. Deliberazione sulle richieste di proroga per il deposito della tesi presentate da 
Federica Ceccaroni e Raul Ferreira Belucio Nogueira (ciclo XXXVI) 
 

La Coordinatrice comunica che sono pervenute le richieste di proroga per un periodo di 9/12 
mesi per il deposito della tesi dottorale da parte di Federica Ceccaroni e Raul Ferreira Belucio Nogueira, 
per le ragioni ivi rappresentate. 

Prendono la parola i rispettivi tutor, prof. Sotis e prof. Spinosa, che sottolineano come si sia 
trattato di contingenze eccezionali (di studio per Federica Ceccaroni, che avendo vinto un importante 
premio per l’attività di ricerca, è stata richiesta di approfondire inedite e sopravvenute prospettive; di 
gravi problemi di salute di un genitore per Raul Ferreira Belucio Nogueira). 

Il Collegio, preso atto che si tratta di comprovati motivi, autorizza per entrambi i candidati 
all’unanimità e seduta stante - ai sensi dell’art. 21 Regolamento dottorati - la proroga per un periodo di 9 
mesi, con nuovo termine per il deposito al 31 ottobre 2024. 

 
 
6. Variazione tutor Giorgia Di Mitri (ciclo XXXIX) ed Elias Ticca (ciclo XXXVIII) 

 
La Coordinatrice, per esigenze legate agli sviluppi delle tesi di Giorgia Di Mitri e di Elias Ticca, 

propone un’inversione dei tutor. 
Pertanto, propone che tutor della dottoranda Giorgia Di Mitri sia la dott.ssa Martina Galli; tutor 

del dottorando Elias Ticca sia il prof. Carlo Sotis 
 

Il Collegio approva all’unanimità seduta stante. 
 
 
7. Offerta formativa anni 2024 e 2025 
 
La Coordinatrice invita i colleghi del Collegio a definire date e relatori dei prossimi incontri del 

ciclo di seminari su “Diritto e IA” e avvia una discussione sull’opportunità di proseguire 
l’approfondimento sull’IA anche per il prossimo ciclo di dottorato, anche in vista dell’indicazione di tale 
offerta nel format dell’accreditamento. Prendono la parola Maria Tammaro, Fabio Pacini, Ermanno La 
Marca, Carlo Sotis, e Mario Savino che invitano – con diversità di accenti – a variare il tema per il ciclo 
seminariale, pur dedicando all’IA qualche appuntamento.  

Il Prof. Battini ritiene che la decisione relativa all’offerta formativa sia collegata a quella della 
variazione del nome del dottorato. La Coordinatrice, specificando che nella seduta odierna il confronto 
è aperto, ma che nessuna decisione verrà adottata allo stato, rappresenta che l’alternativa possibile, al fine 
di garantire la massima inclusione e al tempo stesso rendere più chiaro anche all’esterno il tipo di 
formazione che si garantisce, è quella di optare per il nome “Dottorato in scienze giuridiche”, 



eventualmente facendo emergere la peculiarità dell’apertura al diritto europeo e globale. Con la 
conseguenza che l’oggetto del ciclo di incontri seminariali potrà essere liberamente individuato, 
mantenendo sempre il taglio interdisciplinare. 

Il Prof. Sotis condivide la proposta relativa al nome, evidenziando come si tratti di una soluzione 
fatta propria da molti Atenei e suggerisce quale macrotema del ciclo degli incontri seminariali quello degli 
automatismi decisionali (legislativi, amministrativi, giurisprudenziali). Anche il Prof. Genovese concorda 
con la proposta di optare per il nome di “Dottorato in scienze giuridiche” e propone come macrotema 
quello della sostenibilità. Interviene il Prof. Savino rappresentando come, a suo avviso, sarebbe preferibile 
lasciare l’attuale nome del dottorato, data la tradizione oramai acquisita e la maggiore attrattività rispetto 
ad una definizione così generica. Il Prof. Spinosa propone quale macrotema del prossimo ciclo 
seminariale quello dei paradigmi delle scelte epistemologiche, e più in particolare del salto dei paradigmi 
classici nelle varie discipline. Il Collegio esprime apprezzamento per la proposta, che troverà definizione 
nelle prossime riunioni, riservandosi di valutare l’opportunità di deliberare in altra occasione l’eventuale 
modifica del nome del dottorato. 

 
8.     Varie ed eventuali. 
 

 
Non essendoci altro da deliberare, la Coordinatrice toglie la seduta alle ore 16.50. 
 
La Coordinatrice 
(prof. Rosa Anna Ruggiero) 
 
 
 
Il segretario verbalizzante 
(prof. Alessandro Bufalini) 
 
 


